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RUNDER TISCH KLIMABILDUNG IM KREIS PINNEBERG 

WRAP UP ZUM HALBJAHR! 
 

Der Runde Tisch Klimabildung ist eine Vernetzung von Klima AGs und an BNE (Bildung für 

nachhaltige Entwicklung) interessierten Schüler*innen, Lehrkräften und Schulleitungen im 

Kreis Pinneberg. Wir treffen uns seit zwei Jahren regelmäßig online und manchmal live, um 

Ideen und Erfahrungen auszutauschen, Projekte zu entwickeln und uns zu motivieren und 

beraten! Mit dabei sind um die 10 Schulen und aus diesen eine ausgewogene Mischung aus 

Schüler*innen und Lehrkräften.  

Im letzten Halbjahr ist bei uns so einiges passiert, was wir hier festhalten wollen.  

Zum einen haben wir gemeinsam beschlossen, CO2-Bilanzen für unsere Schulen zu erstellen, 

um daraus konkrete Handlungsmaßnahmen für unsere Schulen zu entwickeln. Die Bilanzen 

sollen bis Ende des Jahres stehen!  

Der Runde Tisch ist außerdem im Vergleich zu den Vorjahren ordentlich gewachsen - Wir 

sehen bei den Treffen immer neue Gesichter, was uns richtig freut :-) 

Hier sind einige unserer Highlights aus den letzten Monaten: 

BERUFSSCHULE PINNEBERG 
 

Wir haben in diesem Schulhalbjahr im Rahmen unseres Schulentwicklungstages (SCHET) 

Visionen zum Thema Nachhaltigkeit für unsere Schule formuliert und davon 10 Ziele 

ausgewählt, die wir in den nächsten 5 Jahren realisieren möchten! 

Wir haben den Klassenlehrkräften im Vorfeld aufgegeben, sich alle Lernfelder in einem 

Ausbildungsberuf ihrer Wahl anzusehen und zu den jeweiligen Lernfeldern mögliche 

nachhaltige Themen zuzuordnen (z.B. nachhaltige Lieferketten im Lernfeld Beschaffung). 

Zudem sollten die Klassenlehrkräfte bis zum SCHET uns per Mail schicken, für welches Thema 

sie sich besonders interessieren und mit wem sie beim SCHET zusammen dazu eine konkrete 

Lernsituation ausarbeiten möchten. Diese wurden dann beim SCHET ausgearbeitet und im 

Intranet hochgeladen, so dass auch Lehrkräfte anderer Berufe darauf zugreifen können und 

die Materialien ggf. für ihre SuS umschreiben können! 

Zudem wurden Bienenhotels für den Kreis mit einer Schulklasse gebaut.  

Bereits zum zweiten Mal haben wir unseren „Wettbewerb - Markt der Möglichkeiten“ 

veranstaltet, bei denen Schüler:innen Produkte zu den 17 SDGs erstellt haben. Die Plätze 1-4 

wurden im Rahmen einer Siegerehrung gemeinsam mit unserer Kooperationspartnerin 

Melanie Kreibig (Frollein Schütte - Unverpacktladen) geehrt. Der Markt der Möglichkeiten war 

dann in einer Ausstellung für Schulklassen anderer Schulen zum Besuch offen! 
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Zum Schuljahresabschluss konnten Lehrkräfte Kleidung zum Thema Sommer spenden. Diese 

haben wir wiederum bei einem Schulflohmarkt gegen eine kleine Geldspende für weitere 

nachhaltige Projekte verkauft. 

Website: https://www.bs-pinneberg.de/  

Ansprechperson: sabine.schlie@bs-pinneberg.de    

CASPAR-VOGHT-SCHULE RELLINGEN 

 

Ein großes Highlight dieses Jahr war unser Nachhaltigkeitsfestival am 10.6.2023. Ausgetragen 

unter freiem Himmel hatten wir ab Nachmittag viele Unternehmen und Vereine eingeladen 

sich mit ihren Nachhaltigen Ideen bei uns zu präsentieren. Der Spaß sollte natürlich auch nicht 

fehlen und so begleiteten Workshops wie Seedbombs, Lachyoga, Beutel bemalen und ein 

Graffiti Workshop mit nachhaltigen Produkten den Nachmittag. Musikalische Unterstützung 

bekamen wir von der Combo und Jörn Gabbe von The Love Of Dog und einigen Schülis. Auf 

unserer Bühne haben wir zudem einige eine Stimme, die eine wollten. Essen und Trinken 

durfte auch nicht fehlen und so bekamen wir von Spenden Kuchen und Gebäck gestellt zudem 

von Planet-V Veganes Essen. Es war ein sehr schöner Nachmittag und das Wichtigste war, dass 

viele Bock hatten mitzumachen. 

Sehr erfolgreich war dieses Jahr auch unser strukturell verankertes „Engagement“ an der 

Schule: Von Schülis wird von der Schule im Rahmen eines Unterrichtsfaches verlangt, dass sie 

sich engagieren. Dies kann unter anderem in der Klima AG sein. So kamen einige neue Schülis 

in die Klima AG dazu und sind auch geblieben! 

Dieses Jahr war außerdem das erste Jahr unserer 3-Hektar Ackerfläche, die wir von dem 

benachbarten Landwirt zum Bewirtschaften bekommen haben. Ältere Schüler*innen bringen 

hier den jüngeren bei, wie gepflanzt, gepflegt und geerntet wird. 

Ein großes Highlight war auch die Zusammenarbeit mit der Solarinitiative Halstenbek: 

Gemeinsam mit diesen haben wir organisiert und finanziert, dass wir Solarzellen auf unserem 

Schuldach bekommen! 

Dieses Jahr waren wir außerdem beim Abschlusstreffen des „Climate Labs“ von Greenpeace, 

bei dem 5 Schulen in Hamburg und wir über 1,5 Jahre auf dem Weg zur Klimaneutralität 

begleitet wurden. Das Ende einer grandiosen Erfahrung, aber erst der Beginn von etwas ganz 

Großem!  

Außerdem bekommen wir in Rellingen viele Möglichkeiten uns und unsere Arbeit in der Presse 

zu präsentieren, vor allem durch das Pinneberg Tageblatt. 

Website: https://www.caspar-voght-schule.de/  

Kontakt: cvs.nachhaltigkeit@gmail.com  

https://www.bs-pinneberg.de/
mailto:sabine.schlie@bs-pinneberg.de
https://www.caspar-voght-schule.de/
mailto:cvs.nachhaltigkeit@gmail.com
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Insta: cvs_nachhaltigkeit 

ELSENSEE-GYMNASIUM QUICKBORN 
 

Wir als Klimavertretung vom Elsensee-Gymnasium in Quickborn haben uns dieses Jahr 

gegründet. Das ist unser erstes riesengroßes Highlight, nur so konnten alle folgenden Projekte 

starten! 

Danach haben wir ein System von Klimasprecher:innen an unserer Schule eingerichtet, diese 

vertreten ähnlich wie Klassensprecher:innen ihre Klassen bei Nachhaltigkeitsfragen und 

unterstützen uns als KV.  

Anschließend haben wir ein Tauschregal ins Leben gerufen, welches super angenommen 

wurde! 

Dann ging es los mit der Planung unseres Projekttages für das nächste Schuljahr, bei dem die 

Mittelstufe einen Tag lang nachhaltigkeitsbezogene Workshops macht.  

Ein weiteres abgeschlossenes Projekt war das günstige Herstellen von Hochbeeten aus 

Bauüberresten, die bei der Renovierung unserer Schule entstanden sind. Normalerweise sind 

solche Hochbeete ziemlich teuer, unsere Schule hat aber die benachbarte Bäckerei nach 

kaputten Plastikboxen vom Brötchentransport gefragt und so eine günstige und nachhaltige 

Alternative gefunden. 

Nächstes Schuljahr haben wir dann auch noch mehr Zeit, um noch mehr Projekte umzusetzen, 

denn dann haben wir an unserer Schule einen AG Block. Dieser beinhaltet eine Schulstunde, 

die fest für alle Schüler*innen freigehalten wird, wo sie dann an einer AG teilnehmen können.  

Als letztes konnten wir die Aktion "Stadtradeln" auch an unsere Schule bringen, wo insgesamt 

über 13.000 Kilometer geradelt wurden! 

Website: https://www.elsensee-gymnasium.de/home/  

Bei Nachfragen könnt ihr euch gerne an klimavertretung@elsensee.schule wenden. :D 

JOHANNES-BRAHMS-SCHULE PINNEBERG 
 

Ein Highlight dieses Halbjahr war auf jeden Fall die Fortbildung unserer Umweltbeauftragten, 

bei der diese (je 2 pro Klasse) mit dem Greenpeace KlimaKit ein Konzept für eine Klima-Aktion 

erstellt haben. Wir haben dafür eine Stempelkarte/einen Leitfaden entwickelt, damit die 

Schülis das Projekt danach angeleitet mit ihren Klassen umsetzen können, was auf sehr viel 

Resonanz gestoßen ist! 

Dann hat an unserer Schule der Projekttag „KliMathe!“ stattgefunden, bei dem 20 

Schüler:innen und Lehrkräfte aus dem Kreis Pinneberg richtig professionelle Mathe-Aufgaben 

mit Inhalten zur Klimakrise entwickelt haben. Das machen wir auf jeden Fall nochmal! 

https://www.elsensee-gymnasium.de/home/
mailto:klimavertretung@elsensee.schule
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Vor den Sommerferien findet bei uns die „Grüne Woche“ statt, eine Projektwoche, in der 

Schüler:innen und Lehrkräfte mit allen Klassen Projekte zu Nachhaltigkeitsthemen 

durchführen. Das Ganze ist aus den zwei „Tagen der Nachhaltigkeit“ hervorgegangen, die 

unsere Klima AG letztes Jahr für alle Klassen organisiert hat. Nun ist es gewachsen und von 

der Verantwortung der Klima AG zur Verantwortung des ganzen Kollegiums und mehr 

geworden. 

Mit dem ADFC haben wir an unserer Schule eine Fahrrad-Codierungs-Aktion durchgeführt, 

um die Fahrräder der Schulgemeinschaft zu kennzeichnen und für den Fall eines Diebstahls zu 

markieren. Im nächsten Jahr soll es dann auch eine Fahrrad-Werkstatt an unserer Schule 

geben! 

Außerdem haben wir die Klima AG fest in der Einführung der neuen Fünftklässler:innen 

verankert – Diese müssen in der Rallye zum Kennenlernen der Schule herausfinden, wann sich 

die Klima AG trifft und bekommen ein Hausaufgabenheft, in dem wir eine Seite mitgestalten 

dürfen.  

Wir sind außerdem sehr dankbar für die neue Vernetzung mit der Berufsschule Pinneberg, 

unsere Nachbarinnenschule. Wir waren dort zu einem ersten Austauschtreffen zu Besuch und 

sind uns sicher, dass wir in der Zukunft viel zusammen auf die Beine stellen und uns 

gegenseitig unterstützen können! 

Website: https://www.jbs-pinneberg.de/  

Kontakt: nachhaltigkeit-jbs@jbs-pinneberg.org  

Insta: @klima_ag_jbs  

KLAUS-GROTH-SCHULE TORNESCH 

 

Wir haben an unserer Schule Hochbeete für alle fünften Klassen eingeführt. Diese pflegen die 

Hochbeete ein Jahr lang im Rahmen des Biologie Unterrichts. Die Schilder wurden von einer 

Lehrkraft des Technikunterrichts gebaut aus Metallresten, also super wiederverwertet! Die 

Schilder mit Infos zu Pflanzen und Tieren wurden von Schüler*innen geschrieben. Außerdem 

wurde ein Regenkanister aufgebaut, um die Hochbeete zu gießen.  

Außerdem haben wir unseren ersten Workshop für die gesamte Schulgemeinschaft 

organisiert! Alle Schüler:innen, Lehrkräfte und Eltern waren dazu eingeladen, mit uns Seife 

und nachhaltiges Putzmittel herzustellen.  

Zum Abschluss des Schuljahres haben wir noch einen Ausflug zur Greenpeace-Ausstellung in 

Hamburg gemacht.  

Website: https://www.kgs-tornesch.de/  

Kontakt: vyfken.wolff2@schule-sh.de  

https://www.jbs-pinneberg.de/
mailto:nachhaltigkeit-jbs@jbs-pinneberg.org
https://www.kgs-tornesch.de/
mailto:vyfken.wolff2@schule-sh.de
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LUDWIG-MEYN-GYMNASIUM QUICKBORN 

 

Unsere Highlights dieses Schuljahr: 

• Koordination des Wassercamps: Forschendes Lernen rund um Wasser und 

Gewässerschutz 

• BNE-Projekttage für Grundschulen 

• Umwelt Arbeitskreis: Realisierung eines Nachhaltigkeitsshop an der Schule (Second 

Hand und Fair Trade)  

• Schüler*innenfirma zu nachhaltiger Kleidung  

• Schüler*innen helfen sparen: Schüler*innen beraten nach Teilnahme an einer 

Workshopreihe ihren Umkreis bezüglich Energiesparen (in der Entwicklung) 

Website: https://www.ludwig-meyn-gymnasium.eu/  

Kontakt: s.zankel@lms-sh.de  

THEODOR-HEUSS-SCHULE PINNEBERG 
 

Unser Highlight ist die super erfolgreiche Umsetzung des Konzepts der Umweltbeauftragten 

an unserer Schule, eine Art Parallelstruktur zu Klassensprecher:innen in jeder Klasse. Wir 

treffen uns jede Woche mit den Umweltbeauftragten, um anstehende Projekte zu besprechen 

und an Themen, die sie interessieren, zu arbeiten! 

Die Umweltbeauftragten haben wir außerdem stark in die Planung unseres Klima-Projekttags 

nach den Sommerferien eingebunden: Sie hatten die Aufgabe, durch die Klassen zu gehen und 

Schüler:innen zu finden, die Workshops geben wollen. Außerdem haben wir gemeinsam mit 

den Umweltbeauftragten Workshopideen gesammelt, damit die Schüler:innen an dem 

Projekttag das Programm bestimmen. 

Nach einiger Zeit haben wir außerdem unsere Insektenhotels für die Schule fertiggestellt und 

vier Hochbeete zusammengebaut und aufgestellt! 

Website: https://ths-pinneberg.de/  

Kontakt: carola.mullin2@schule-sh.de  

WOLFGANG-BORCHERT-GYMNASIUM HALSTENBEK 

 

Wir haben zum zweiten Mal eine Kleidertauschparty an unserer Schule organisiert. Hier bringt 

jede Person fünf Kleidungsstücke mit und darf fünf andere Kleidungsstücke wieder 

mitnehmen, daher kommt der Name Kleidertausch (unter vielen Kleidungsstücken kann man 

sich das aussuchen, was einen anspricht)! Eine nachhaltige Aktion neue Kleidung im 

Kleiderschrank zu haben ;)  

https://www.ludwig-meyn-gymnasium.eu/
mailto:s.zankel@lms-sh.de
https://ths-pinneberg.de/
mailto:carola.mullin2@schule-sh.de
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An unserem Klimatag wurden Fünft- und Sechstklässler*innen zum Thema Nachhaltigkeit 

unterrichtet. Wir haben uns mit ihnen gemeinsam zum Thema Nachhaltigkeit ausgetauscht 

(wir waren überrascht wie viel sie eigentlich wussten!!), ihnen Aufgaben gegeben und mit 

ihnen viel interagiert. 

Um den neuen Fünftklässler*innen von unserer Arbeit zu erzählen, haben wir wie letztes Jahr 

Starterpakete organisiert: die Fünftklässler*innen erhalten ein kleines Paket von der Klima AG 

mit einem Flyer über Nachhaltigkeit und nachhaltigen Produkten, die sie im Schulalltag 

benötigen. 

Außerdem haben wir organisiert, dass man in der Cafeteria zehn Cent für eine Tüte zahlen 

muss, wenn man eine für sein Brötchen benötigt. Dadurch wollen wir bezwecken, dass 

Schüler*innen, die sich Brötchen kaufen, ihre eigene Brotdose von zu Hause mitbringen, statt 

täglich Tüten zu nutzen.  

Dann fand noch eine Unterschriftensammlung an unserer Schule statt: Denn die A 23 soll 

ausgebaut werden (das ist unglaublich widersprüchlich zu den Klimazielen) und deshalb 

wollten wir die Bürgerinitiative unterstützen, indem wir viele Schüler*innen motivieren zu 

unterschreiben. Wir haben natürlich beide Seiten beleuchtet, damit sich die Schüler*innen 

eine eigene Meinung bilden können. Je mehr Leute unterschreiben, desto mehr wird die 

Bürgerinitiative von der Politik ernst genommen! 

Website: http://wobogym.de/aktuelle-nachrichten/  

Kontakt: miray@gwhmail.de  

Insta: @klima_ag_wobo 

http://wobogym.de/aktuelle-nachrichten/
mailto:miray@gwhmail.de

